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林鄭月娥發言重點
基本方針
■ 香港在國家的改革開放和現代化建設中從

不缺位。
■ 香港參與「一帶一路」建設的基本方針，

就是以「一國兩制」為根，融入國家的發
展大局，以香港所長，配合國家所需。

香港優勢
■ 香港是「一帶一路」建設一個重要節點，

兼有區位、自由開放、專業化、開放合作
的先發和人文優勢。

■「逆水行舟，不進則退。」要不斷鞏固既有
優勢、開發新優勢、拓展國際經貿關係，
加強與內地的交流合作。

重點領域
■ 香港將在6個重點範疇積極參與「一帶一

路」建設：
1. 金融與投資
2. 基礎設施與航運服務
3. 經貿交流與合作
4. 民心相通
5. 推動粵港澳大灣區建設
6. 加强對接合作與爭議解决服務

實踐方向
■「促成」和「推廣」，重點包括4方面：

1. 做好特區政府與中央相關部委的聯席會
議制度

2. 做好特區政府與內地和香港企業的對接
工作

3. 做好項目支援工作
4. 積極推動民心相通工作

香港文匯報訊（記者 繆健詩、范
童）全國人大常委會委員長張德江昨日
表示，希望香港繼續參與和助力「一帶
一路」建設的努力和進展。香港社會各
界接受香港文匯報訪問時表示，國家的
發展與香港的發展是相輔相成的，香港
要繼續善用國家發展戰略和大好形勢，
推動自身發展同時配合國家所需，助力
國家現代化建設。

王敏剛：內地與港發展相輔相成
港區全國人大代表王敏剛指出，內地

和香港的發展是相輔相成的，而今屆特
區政府開局良好，特區政府與內地各部
門也保持良好的互動交流，「我們看到
中央有心有力有誠意要成就香港更美好
的發展，因此香港要繼續把握良好時
勢，好好善用國家發展的大好形勢，絕
不要浪費中央的一番美意。」

黃友嘉：港可成「帶路」融資中心
港區全國人大代表黃友嘉表示，香港

在「一帶一路」建設上擁有多方面的戰
略優勢，應多加利用並以此配合國家發
展，並建議香港可發展成為「一帶一
路」沿線地區的融資中心，多推出人民
幣產品及服務，以促進人民幣國際化，
並協助「一帶一路」沿線國家建立文化
交流，深化地區合作。

王惠貞：委員長講話鼓舞港人
全國政協委員王惠貞指出，委員長代
表中央充分肯定香港在參與「一帶一
路」建設方面的工作，是對港人的一大
鼓舞。香港應不負所望，多利用自身的
軟件優勢，在法制、專業服務及風險管
理等方面發揮作用，全力配合及協助國
家現代化建設。
她特別提到，張德江在講話中提及對

香港加強創新意識的期盼，今屆特區政
府已對有關行業增撥資源及降低稅款，
步向了正確的大方向，但未來還需繼續
努力。

葉太：配合國家發展達雙贏
新民黨主席葉劉淑儀完全同意香港應
因應國家所需，發揮所長。香港有區域
優勢，還有法治、專業服務及金融服務
方面，如仲裁服務等方面的優勢，都是
國家在發展「一帶一路」以至粵港澳大
灣區所需要的服務，只要配合國家的發
展，雙方都會有所得益。

顏汶羽：港青要裝備好自己
青年民建聯主席顏汶羽提到，委員長

提出的4點希望，提醒了香港市民需要
認清國家發展的趨勢，香港青年也要裝
備好自己，全面充分掌握國家未來的發
展方向，把握好發展的機遇。
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香港特區行政長官林鄭月娥昨日

在北京出席「國家所需 香港所長

──共拓『一帶一路』策略機遇」

論壇時指出，香港在國家的改革開

放和現代化建設中從不缺位。香港參與「一帶一路」建設的基本方

針，就是以「一國兩制」為根，融入國家的發展大局，以香港所

長，配合國家所需，而「促成」和「推廣」是特區政府積極參與的

兩個務實的實踐方向，包括要重點做好與中央相關部委的聯席會議

制度、與內地和香港企業的對接、項目支持、推動民心相通四方面

工作。（林鄭月娥講話全文刊A10版）

■香港文匯報記者 馬靜、馬琳

林鄭月娥在論壇上發言時表示，香港
在國家的改革開放和現代化建設中

從不缺位。今年是國家改革開放40周
年，也是「一帶一路」倡議提出5周
年，作為國家實行全方位對外開放的重
要舉措，「一帶一路」建設將會是改革
開放的新歷史坐標。

「帶路」建設是新歷史坐標
她指出，香港參與「一帶一路」建設
的基本方針，就是以「一國兩制」為
根，融入國家的發展大局，聚焦發展，
以香港所長，配合國家所需，為國家和
香港的未來發展作出貢獻。

港擁多種優勢 可擔當要角
林鄭月娥認為，香港在國家推進「一

帶一路」建設中可擔當重要的角色：不
僅是「一帶一路」建設的一個重要節
點，香港同時擁有區位優勢、開放合作
的先發優勢、專業化優勢和文脈相承的
人文優勢。在自由開放的優勢方面，她
舉美國傳統基金會最新公佈的《經濟自
由度指數》報告為例，香港連續第二十
四年被評為全球最自由的經濟體，且分
數為歷史上第二高。
「一個地方的競爭力就如『逆水行

舟，不進則退』，香港要不斷鞏固既有

的優勢、開發新的優勢、拓展國際經貿
關係和加強與內地的交流合作。」林鄭
月娥說，本屆特區政府在過去幾個月的
積極作為，主動與國家的發展策略對
接，受到廣泛認同。

6範疇參與「一帶一路」建設
結合香港的優勢和作用，她表示，香
港將會在6個重點範疇積極參與「一帶
一路」建設，分別是金融與投資、基礎
設施與航運服務、經貿交流與合作、民
心相通、推動粵港澳大灣區建設，及加
強對接合作與爭議解決服務。
如何將香港參與「一帶一路」建設的工

作落到實處是本屆政府的施政焦點。林鄭
月娥說，「促成」和「推廣」是特區政府積
極參與「一帶一路」建設的兩個務實的實
踐方向。特區政府致力擔當「促成者」和
「推廣者」的角色，抓緊國家「一帶一路」
倡議和粵港澳大灣區帶來的機遇，為經濟
注入新動力，重點包括4方面的工作：
一是做好特區政府與中央相關部委的聯

席會議制度，就「一帶一路」建設中的重大
問題和合作事項進行溝通協商，協調解決
《支持香港全面參與和助力「一帶一路」
建設的安排》中遇到的新情況、新問題。
二是做好特區政府與內地和香港企業

的對接工作。林鄭月娥指出，特區政府
在內地設有5個辦事處，在世界各地主
要城市設有12個經濟貿易辦事處，也積
極計劃在「一帶一路」重要節點增設一
些經貿辦。這些海內外的辦事處都能協
助各企業與政府之間的溝通和聯繫。
三是做好項目支持工作。她說，落實
具體項目將是「一帶一路」建設落到實
處的關鍵。特區政府會竭盡所能，為企
業提供所需的信息和支持服務。
四是積極推動民心相通工作。林鄭月
娥表示，特區政府鼓勵和支持香港企
業、商會、社團等進一步加強與「一帶
一路」沿線國家、地區的交流合作，而
特區政府本身也會為一些新發展國家提
供有關建立制度保障和城市管理的經驗
和人才培訓。
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香港文匯報訊（記者 馬靜、馬琳北
京報道）「一帶一路」總商會主席林建
岳在「國家所需 香港所長—拓『一帶
一路』策略機遇」論壇致歡迎詞時表
示，國企是「一帶一路」的主力軍和領
頭羊，香港有國際金融中心和自由港優
勢，可以共同奏響「一帶一路」建設氣
勢恢宏的交響曲。
林建岳表示，「一帶一路」倡議顯
示中國智慧和中國力量，中國方案描

繪出造福全人類的發展合作藍圖，既
開拓了中國改革開放新格局，更創新
全球發展新模式，為香港帶來新的發
展機遇。中央對香港參與「一帶一
路」非常重視和支持，特區政府也全
力參與「一帶一路」建設，積極有
為，取得重要發展。

需多方面參與共襄盛舉
他又說，「一帶一路」建設是一個規

模宏大偉大工程，需要多方面參與，共
襄盛舉，國企是「一帶一路」的主力軍
和領頭羊，以大型基礎設施為先導，創
造完美的基建、路線、交通資源、產區
群等條件，推進民間企業、港資企業，
海外華資企業參與工業生產、物流、互
聯網服務業等產業。香港可以提供國際
金融中心和自由港的天然優勢。四面結
緣，八面來風，可以奏響氣勢恢宏的
「一帶一路」建設交響曲。

林建岳還介紹了「一帶一路」總商會
工作的三個方向：一，盤點「一帶一
路」相關國家及地區的華資情況，建立
大數據庫，為國家級有關企業提供參
考；二，組建共商共建共享民間平台，
推動民間與中央政府同「一帶一路」有
關國家展開的交流和合作；三，整合華
資力量為華資開拓「一帶一路」商機提
供智力支持。總商會下設不同資源委員
會，邀請專門人士出謀獻策，既有宏觀
風險評估，也有微觀層面分析，為華資
開拓商機。

邱騰華：「帶路」商機亦是青年機遇

林建岳：國企與港共奏「帶路」交響曲

■眾嘉賓出席論壇前合照。前排左起：王志民、肖亞慶、王勇、張德江、楊潔篪、林鄭月娥、張曉明。後排左起：潘蘇通、鄭翔玲、嚴彬、林建岳、邱騰華、聶德權、劉
怡翔、陳國基。

■林鄭月娥在論壇上作主題發言。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）商務及
經濟發展局局長邱騰華昨日表示，特區
政府籌辦「國家所需 香港所長—共拓
『一帶一路』策略機遇」論壇，是體制
上的創新，又預告未來有關的論壇及研
討會會趨向專題式及直接對接，包括今
年年底旅遊業參與「一帶一路」及大灣
區的專題研討會。他並強調，「一帶一
路」的商機不限於大企業，「在一些民
心相通的項目上，或是創意文化上，都
正正是年輕人可以發揮的機會。」

邱騰華昨日在北京出席論壇後表示，
論壇是體制上的創新，是特區政府與中
央部委和央企、國企首次一同合作的主
要活動，目的是希望對方更了解香港在
「一帶一路」的角色及作用，並打開新
的合作平台，直接與國家重要的企業合
作，因國家六成對外投資是經過國企
「走出去」。

12月辦旅業「帶路」大灣區研討會
他預告，特區政府會在今年6月底繼

續舉辦第三屆「一帶一路」研討會，屆
時會面對國際、面向市場，做一些投資
推廣、引資和項目配搭的工作，年底會
開始做一些主題式的研討會，如12月會
就旅遊業如何參與「一帶一路」及大灣
區作專題探討，另外也會聯同貿發局帶
團到「一帶一路」的國家，可能由東盟
國家開始。
被問到「一帶一路」如何協助解決香
港青年問題，邱騰華強調「一帶一路」
的商機不限於大企業，是次論壇也有香

港的年輕創業者參與，「委員長亦特別
提到，其實在『一帶一路』項目裡不一
定只講投資方面，例如在一些民心相通
的項目上，或是創意文化上，都正是年
輕人可以發揮的機會。
他續說，近年來，香港年輕人無論在
創意產業、創科、科研，以至start-up
（初創企業）上，他們都有一定的份
額，亦有很多外國公司來到香港作招
攬，希望香港年輕人有這方面的參與，
這是一個好的方向。」


